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  ГЛАВНОЕ .

На защите людей труда
15 ноября алтайские профсо-
юзы отмечают 75-летие со 
дня своего образования.

В далеком 1948 году состоялась 
первая Алтайская краевая межсоюз-

ная конференция, делегаты которой 
представляли 252 тысячи членов алтайских профсою-
зов от двадцати девяти отраслей. Среди прочих были 
профобъединения рабочих совхозов, начальных и 
средних школ, текстильной, мясной и молочной про-
мышленности.

Сегодня Алтайский крайсовпроф – часть общерос-
сийского профсоюзного движения в составе ФНПР. 
Это самая массовая общественная организация реги-
она, в ней состоит около 120 тысяч человек. Краевое 
профобъединение – это 19 отраслевых профсоюзов, более 
50 координационных советов в муниципальных обра-
зованиях, порядка 2000 первичных профорганизаций.

Как и 75 лет назад, профсоюзные лидеры находят 
время и силы для общественной работы во благо своего 
коллектива, стремятся поддержать и защитить коллег 
в трудную минуту, помочь в профессиональном росте. 

  КАЛЕНДАРЬ «АП» .
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  ПРИОРИТЕТЫ .

3000 школьников  
из Алтайского края приняли 
участие в проекте «Билет  
в будущее»

Он позволяет расширить кругозор в выборе акту-
альных и востребованных профессий. 43 площадки в 
нашем крае организовывают профессиональные пробы 
для школьников.

Кадры  
в белых халатах

В Госдуме создана специальная межфракционная 
рабочая группа по проблемам кадровой политики в 
медицине. Ее задачей станет поиск решений, которые 
помогут бороться с нехваткой специалистов в здраво- 
охранении.

Председатель Комитета палаты по охране здоровья Бад-
ма Башанкаев подчеркнул, что кадрами нужно начинать 
заниматься со школы. Для этого необходимо развивать 
профильные классы, давать талантливым ребятам воз-
можности. Студентов вузов и колледжей предлагается по-
ощрять стипендиями, а затем возможностями карьерного  
роста.

Парламентарий сообщил, что совместно с Минздравом 
рассматривается система дополнительного стимулирования 
для целевого обучения в медицинских колледжах и вузах 
ребят, живущих в селах и малых городах.

Кроме того, с апреля 2024 года будет активно внедряться 
механизм привлечения к работе с пациентами врачей-стаже-
ров. Это позволит молодым специалистам, окончившим вуз 
и показавшим в ординатуре хорошие результаты, на первом 
же году своей практики работать под контролем наставника. 
По мнению депутата, это станет прекрасным подспорьем 
для решения проблемы нехватки врачей в регионах, пишет 
«Парламентская газета».

Никита ИВАНОВ

Народный продукт
Барнаульская халвичная фабрика удивила своей про-

дукцией посетителей международной выставки импорт-
ных товаров China International Import Expo в китайском 
Шанхае.

Алтайский производитель представил разнообразные 
сладости из халвы на экспозиции Made in Russia («Сдела-
но в России»). В их числе халвичные конфеты, батончики  
и печенье.

Представители компании отметили, что со стороны ки-
тайского населения интерес к алтайским продуктам весьма 
большой. Фаворитом по результатам дегустации стала халва 
из семени льна.

События  
на Украине

Об основных событиях 628-го дня специальной военной 
операции России.

13 ноября украинский беспилотник сбросил взрывное 
устройство недалеко от села Попово-Лежачи в Курской об-
ласти, один человек пострадал.

Войска Украины за сутки потеряли в зоне СВО на всех 
направлениях более 700 военнослужащих.

США оценивают общие потери ВСУ в нынешнем конфликте 
в 190 тысяч убитыми и ранеными, пишет Economist.

ВСУ боятся за бронетехнику и берегут ее, пешком эвакуируя 
раненых и поднося боеприпасы даже за несколько километров 
до российских позиций под Клещеевкой, рассказал боец 
спецназа «Сибирь» Южной группировки войск.

Франция отправила Армении бронемашины Bastion, 
которые изначально предназначались для Украины.

Дмитрий СЕРДОВ  
По информации РИА Новости.

в крае сегодня в Барнауле
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Ветер юго-западный 4-9 м/с,  
местами порывы ночью 
 до 16 м/с, днём до 14м/с.  
Местами осадки в виде дождя, 
мокрого снега.

  ПРОГНОЗ .

Ветер южный 3-8 м/с,   
местами порывы ночью  
до 14 м/с, днем до 17 м/с.

16 ноября

17 ноября

Что надо для счастья?

Сегодня мемориальному музею 
Михаила Калашникова исполня-
ется 10 лет.

«Моя Курья родная! Коли б я мог взмах-
нуть крыльями и очутиться дома – среди 
родных полей и перелесков, среди вас, 
мои дорогие земляки, в столь важный и 
ответственный час! О, если б сил было 
побольше – с каким бы великим удоволь-
ствием я перешагнул порог родной шко-
лы...» – эти строки из письма Михаила 
Калашникова, написанные легендарным 
нашим земляком-конструктором к от-
крытию музея и направленные почтой 
на малую родину, до сих пор бережно 
хранятся в числе экспонатов. 

В честь 10-летия музей в течение года 
проводит серию мероприятий. А се-

годня, непосредственно в день, когда 
на великой по масштабам реконструк-
ции здания бывшей школы, где учился 
известный во всем мире оружейник, 
была перерезана торжественная лента, 
открывается новая выставка: «Глаза-
ми репортёров». В ней представлены 
публикации разных журналов и га-
зет о курьинском музее, его истории 
и экспонатах. Среди них и несколько 
материалов журналистов «Алтайской 
правды».

«Не отказывал  
в просьбах земляков»

По словам заведующей Мемориаль-
ным музеем М.Т. Калашникова – фи-
лиала Алтайского государственного 

краеведческого музея Елены Тарасовой, 
количество экспонатов приближается 
к 4 тысячам. Конечно, самое ценное – 
вещи, переданные самим Михаилом 
Тимофеевичем, среди которых – фото-
графии, военная и гражданская форма, 
коллекция оружия и наручных часов. 
Как вспоминает его родная племян-
ница, курьинка Надежда Егиоя, наш 
земляк при жизни радовался встречам 
с земляками как ребенок. «И сам любил 
приезжать в Курью, пока позволяло здо-
ровье, и у себя принимал курьинцев. 
А те обязательно возвращались отту-
да с дарами – практически ни в одной 
просьбе не отказал, много личных ве-
щей передал для музея».

(Окончание на 3 стр.)

Правительство Ал-
тайского края и об-
щероссийская моло-
дежная общественная 
организация «Россий-
ский союз сельской мо-
лодёжи» заключили 
бессрочное соглашение 
о сотрудничестве.

Торжественное подписа-
ние соглашения о сотрудни-
честве будет касаться сфер 
реализации молодежной 
политики на сельских тер-
риториях региона, поддерж-
ки социальных, творческих, 
образовательных и предпри-
нимательских инициатив 
сельской молодежи, созда-
ния условий для укрепления 
здоровья, развития спортив-
ной инфраструктуры.

Губернатор Алтайского 
края Виктор Томенко отме-
тил: соглашение говорит о 
том, что намерения у сторон 
серьезные, есть стремление 
совместно работать на дли-
тельную перспективу.

– Процветание сел – важ-
ный аспект развития не 
только нашего края, где 
около половины населения 
живет в сельской местности, 
но и всей страны. Именно за 
счет работы аграриев обеспе-
чивается продовольствен-
ная безопасность – один из 
серьезнейших вопросов, ко-

торый стоит не только перед 
нашим краем и страной, но и 
перед всем миром. Поэтому и 
в Алтайском крае, и на терри-
тории всей страны уделяется 
много внимания улучшению 
условий жизни на селе, – ска-
зал Виктор Томенко.

Губернатор добавил, что 
задача власти – сделать так, 
чтобы люди, в том числе са-
мые активные представите-
ли молодежи, чувствовали 
себя счастливыми, труди-
лись в комфортных услови-
ях, были обеспечены всем 
необходимым, от больниц 
и школ до развлечений и 
мест отдыха.

Дмитрий Пекуровский, 
председатель общерос-

сийской молодежной об-
щественной организации 
«Российский союз сельской 
молодёжи» поблагодарил 
Виктора Томенко за под-
держку инициатив сельской 
молодежи, алтайского регио-
нального отделения, которое 
входит в десятку лучших по 
стране.

– Молодежь активно 
проявляет себя на феде-
ра л ьном у ровне, да же 
гимн Российского союза 
сельской молодежи напи-
сан уроженцем Алтайско-
го края, – сказал Дмитрий 
Пекуровский. – Уверен, что 
закрепление пилотного ста-
туса за Алтайским краем по-
зволит еще результативнее 

реализовывать мероприятия 
программы. Те инициативы 
участников слета сельской 
молодежи Сибирского фе-
дерального округа, которые 
прозвучат в рамках работы, 
мы готовы интегрировать в 
программу «Кадры для села» 
на следующие годы.

Отметим, что подписа-
ние соглашения о сотруд-
ничестве прошло в рамках 
Слёта сельской молодёжи 
Сибирского федерального 
округа, который проходит 
при поддержке аппарата 
полномочного представите-
ля Президента Российской 
Федерации в СФО.

Наталья ИВАНОВА,  
Антон ФЕДОТОВ (фото)

А по-русски – только 
«Калашников»

После подписания соглашения.

На митинге 10 ноября вспоминали знаменитого земляка. Михаил Калашников во время приезда в родную Курью.

Со дня открытия музея минуло 10 лет.

Настенное панно «Тайная вечеря» –  
подарок оружейнику от принца Иордании.
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Президент РФ Владимир 
Путин на прошлой неделе 
подписал указ об обмене 
заблокированными акти-
вами российских инвесто-
ров. Правовой акт носит 
рамочный характер и 
вызывает много вопро-
сов у участников рынка. 
Мы попросили директо-
ра филиала ООО «Цифра 
брокер» в Барнауле Алек-
сея Еськина помочь нам 
разобраться в них.

Ты мне – я тебе

После ограничений, объяв-
ленных Западом, наши власти 
тоже ввели санкции, заблоки-
ровав российские активы ино-
странных инвесторов из недру-
жественных стран. В основном 
это облигации крупных рос-
сийских компаний, например, 
Сбера, которые выпускались 
ими в Европе для привлечения 
средств.

Почти у каждой финансовой 
организации есть свой депози-
тарий, где учитывается выпуск 
ценной бумаги. В свою очередь 
этот реестр передается в Нацио-
нальный расчетный депозита-
рий (НРД), а ценные бумаги, 
выпущенные на Западе, учиты-
ваются в международном депо-
зитарии, например, в Euroclear.

Условный Сбербанк по своим 
еврооблигациям обязан поку-

пателю платить проценты в 
валюте. Он и рад заплатить, 
но не может, поскольку связь 
между Euroclear и НРД замо-
рожена и Сбербанк находится 
под санкциями. Поэтому для 
уплаты процентов наши эми-
тенты облигаций открыли 
их иностранным держателям 
специальные счета типа «С». Но 

с них средства в рублях мож-
но потратить только на уплату 
налогов в России (если тут вел 
деятельность) или на покупку 
опять же наших облигаций фе-
дерального займа.

С другой стороны, россий-
ские частные инвесторы поку-
пали ценные бумаги западных 
компаний. Они были заведены 
в нашу страну и хранились в 
НРД. Но после наложения на 
него санкций депозитарий вы-
нужден был переложить бумаги 
на блокировочные счета, с кото-
рых невозможно торговать на 
западных биржах. Поскольку 
с НРД западные финансовые 
институты не работают, то рос-
сийские инвесторы не могут 
продать свои ценные бумаги 
кому-нибудь в Европу или США.

И подписанный Путиным 
указ гласит о том, что если у рос-
сийского инвестора есть заблоки-

рованные активы иностранных 
компаний, которые изначально 
стоили меньше 100 тысяч рублей, 
то их можно обменять на бумаги 
отечественных предприятий. То 
есть, у российских инвесторов 
заберут активы западных ком-
паний, отдадут иностранным 
инвесторам в обмен на рубли, 
находящиеся на их счетах.

– Обмен пройдет в режиме 
торгов. Что это значит – непонят-
но. Возможно, будет аукцион по 
принципу «кто больше даст», – 
рассуждает Алексей Еськин. – 
Будут ли спрашивать согласия 
иностранных инвесторов на 
обмен, тоже неизвестно. Может, 
им предложат оферту, с которой 
они могут согласиться или нет.

Но зачем иностранцам упря-
миться, если им дадут активы, 
которые можно вывести из Рос-
сии, правда, если их примет тот 
же Euroclear. И если междуна-
родный депозитарий даже не 
примет, то активы будут хра-
ниться в НРД и принадлежать 
иностранцам. Дескать, хотите – 
забирайте, хотите – нет.

Механизм и правила обмена 
будет разрабатывать специаль-
ная правительственная комис-
сия.

Скольких жителей Алтайско-
го края касается эта история, 
неизвестно, поскольку у каж-
дого брокера свои клиенты и 
раскрывать их количество он 
не будет.

Однако аналитики уже под-
считали, что если обмен состо-
ится, то до 70% российских мел-
ких инвесторов могут вернуть 
вложенные в иностранные ак-
тивы средства.

Получается, что указ, с од-
ной стороны, восстанавливает 
социальную справедливость 
в отношении наименее защи-
щенных розничных инвесто-
ров, которые, с точки зрения 
общества, сильно пострадали. 
С другой стороны, это выработ-
ка стартовой позиции России 
по взаимному обмену и хотя бы 
минимальной разблокировке 
активов.

Торгуй� те россйй� скйм

Алексей Еськин говорит, 
что после начала санкционно-
го противостояния россиянам 
можно было владеть и торговать 
иностранными ценными бу-
магами только с разрешения 
правительственной комиссии. 
Это неудобно. Пока приходило 
решение, цена актива менялась, 
и сделка теряла смысл. Нынеш-
ний указ разрешает россиянам 
торговлю, если бумаги хранятся 
в иностранных депозитариях. 
Но в связи с введением санкций 
на Санкт-Петербургскую биржу 
делать это внутри России ста-
новится все труднее.

– Государство не ограничива-
ет частных лиц в праве откры-
вать банковские и брокерские 
счета в любой стране мира, на-
пример, через иностранных он-
лайн-брокеров. Нужно только 
об этом сообщить в налого-
вую – и пожалуйста, торгуйте, 
зарабатывайте, – предлагает 
представитель «Цифра брокер», 
предупреждая, что торговля 
американскими бумагами – за-
нятие рискованное, поскольку 
США может наложить санкции 
на всех россиян.

Вот и Центробанк в своем ок-
тябрьском обзоре говорит, что 
включение ПАО «СПБ Биржа» в 
санкционный список США под-
тверждает актуальность рисков, 
связанных с инвестициями в 
иностранные финансовые ин-
струменты.

Поэтому Алексей Еськин 
рекомендует покупать активы 
компаний из дружественных 
стран. А еще лучше обратить 
внимание на российский фондо-
вый рынок, который после рез-
кого падения в марте 2022 года 
хорошо восстанавливается и 
приближается к докризисному 
уровню. Доход можно получать 
не только на разнице курсов, 
но и в виде дивидендов, кото-
рым многие компании сейчас 
хорошо платят.

Евгений ШУМИЛОВ  
(фото автора)

  ФИНАНСЫ 

  ПАНОРАМА .

Покупают меньше
После повышения ключевой ставки ЦБ в России стал 

замедляться потребительский спрос.
По оценкам Центробанка, в отраслях экономики, ори-

ентированных на потребительский спрос, поступления 
снизились на 0,4% относительно среднего уровня третьего 
квартала в основном за счет производства пищевых продук-
тов, сельского хозяйства, розничной торговли и операций с 
недвижимым имуществом.

Также в октябре начало замедляться потребительское 
кредитование. В то же время предприятия стали занимать 
больше, ожидая, что цены будут расти еще и еще. Естественно, 
банки от таких настроений только обогащались, поднимая 
стоимость своих ссуд.

Предприниматели отличились
Предприниматели Алтайского края заняли призовые 

места в межрегиональном конкурсе выпускников Прези-
дентской программы подготовки управленческих кадров 
«Менеджер года – 2023».

В итоговом мероприятии, состоявшемся 10 ноября в Но-
восибирске, работа «Производство кориандра в Алтайском 
крае для экспорта на международном рынке» заняла первое 
место в номинации «Бизнес-проект». В этой же группе третье 
место получила «Инвестиционная стратегия бизнеса для 
строительства мультикультурного завода по переработке 
масличных культур».

Спрос на кадры растёт
Спрос на квалифицированных рабочих в Алтайском 

крае с каждым днем растет.
Как сообщают в профильном региональном управлении, 

предприятиям в настоящее время требуется 300 слесарей-ре-
монтников, 270 электромонтеров, 230 токарей, более 200 слеса-
рей механосборочных работ и 150 трактористов-машинистов.

Вакансии предлагают крупные предприятия: «Барнаул-
трансмаш», бийский олеумный завод – филиал ФКП «Завода 
имени Я.М. Свердлова», «БТК Текстиль», «Бийское», «Сибпри-
бормаш», Рубцовский машиностроительный завод, «Холод», 
«Алтайвагон» и другие.

Китайцы  
интересуются «органикой»

Изделия бийской компании «Курай Агро Плюс» в числе 
десяти российских производителей органической про-
дукции были представлены в Шанхае на Международной 
выставке импортных товаров и услуг China International 
Import Expo.

Посетители могли ознакомиться с зерновыми, бобовыми, 
мукой и крупой алтайского предприятия.

Коллективный стенд подготовлен Дальневосточным 
органическим союзом в сотрудничестве с Союзом орга-
нического земледелия и Роскачеством. По словам орга-
низаторов стенда, представители китайского бизнеса 
проявляют большой интерес к российской органической 
продукции, что, в свою очередь, может поспособствовать 
выходу на новые перспективные рынки сбыта, сообщают 
в Алтайпищепроме.

Евгений ШУМИЛОВ

Как найти собственника жилья?
«Хотел купить заброшенный 

дом по соседству с моим, а най-
ти собственника не могу. В ЕГРН 
сведения засекретили. Что за-
конодатели опять придумали?

Марат Краснов, с. Зудилово»

– Отвечает  Юрий Калашников, ру-
ководитель управления Росреестра по 
Алтайскому краю:

– С 1 марта 2023 года изменился по-
рядок выдачи информации из Единого 
государственного реестра недвижимости 
(ЕГРН). С этого времени посторонний 
не может получить информацию об 
объекте и собственнике жилья. Теперь 
вместо персональных данных написа-

но «физическое лицо». И поначалу были 
возмущения, что покупатели не могут 
убедиться, действительно ли продавец 
является собственником объекта, или 
это мошенник.

Но не все так плохо. Продавец может 
написать заявление об открытии своих 
персональных данных в ЕГРН, чтобы по-
тенциальные покупатели владели ин-
формацией.

Чтобы исключить мошеннические схе-
мы при продаже долей объектов недви-
жимости или когда стороной выступает 
несовершеннолетний, сделку удостоверя-
ет нотариус. Он также получит доступ к 
данным о владельце жилья.

Николай ПОСТЫШЕВ

С этого года социальные пред-
приниматели края смогут 
получать финансовую под-
держку от государства по-
вторно. Если раньше грант 
для этой категории бизнеса 
выдавался единожды, сейчас 
претендовать на него мож-
но раз в три года. Одним из 
первых получателей средств 
планирует стать директор 
пансионата «Уютный дом» 
Инна Ермолаева.

Внйманйе й досуг

Социальный предприниматель из 
Барнаула Инна Ермолаева открыла 
пансионат в краевой столице 14 лет 
назад. Сегодня в нем проживает око-
ло 40 человек. Но разместить всех 
желающих под его крышей было 
невозможно, поэтому женщина ре-
шила, что пора расширять бизнес. 
В 2020 году она арендовала еще одно 
здание, в котором раньше распола-
галась гостиница, сделала в нем ре-
монт и открыла второе заведение 
для пенсионеров.

– Раньше дома престарелых вго-
няли в тоску от одной лишь мысли 
о них, – размышляет Инна. – К тому 
же туда было сложно попасть: тре-
бовалось сдать немало анализов, со-
брать пакет документов. При этом, 
в такие заведения не брали людей 
с серьезными проблемами со здоро-
вьем. В частных пансионатах требо-
вания мягче, и болячки не становят-
ся преградой. А если необходимо, 
здесь присутствуют врач-терапевт, 
психиатр, по мере необходимости 
приглашаются другие специалисты.

Персонал создает для постояльцев 
не только комфортные условия, но 
и досуг. До прихода коронавируса 

дедушек и бабушек возили на вы-
ставки, в музеи и церкви, устраивали 
прогулки по лесу. Сейчас приходится 
осторожнее контактировать с внеш-
ним миром, но и без выездов развле-
чений все еще достаточно.

– К нам приезжают артисты с 
концертами, волонтеры проводят 
развлекателИьные программы. Все 
же стараемся постепенно возвращать-
ся к прежнему ритму жизни. Скоро 
вновь начнем ездить по объектам 
культуры, – уверена директор уч-
реждения.

Польза заботы
Предприниматель подчеркива-

ет, что главная особенность жизни 
в пансионате заключается в теплом 
отношении к контингенту. В новом 
трехэтажном здании проживает око-

ло тридцати человек, за которыми 
ухаживают десять сотрудников. Это 
позволяет уделить внимание каждо-
му. Постояльцы общаются между 
собой, находят новых друзей. Для 
них подбирают соседей по интере-
сам, по характеру. Они занимаются 
рукоделием, вместе читают книги 
вслух, потому что положительные 
эмоции – залог здоровья и долголетия.

– В пансионате я живу второй год. 
Сначала была тут на лечении, после 
чего решила остаться. Здесь и уход 
хороший, и коллектив приятный. 
Скучать не приходится. Теперь я тут 
старожил, – делится пенсионерка 
Эмма Борисова.

А результат реабилитационной 
заботы не заметить сложно. Есть исто-
рии, когда в дом привозили людей 
с деменцией, которые видели опас-
ность в своих близких. А здесь, в об-

ществе, старикам становилось легче, 
и их поведение приходило в норму.

– Был случай, когда семья из Бе-
локурихи отдала нам бабульку в 
тяжелом состоянии: на коляске, с 
ментальными проблемами, – вспо-
минает директор. – А когда через 
четыре месяца дети за ней верну-
лись, то не поверили своим глазам. 
Пенсионерка сама к ним вышла и 
сказала, что никуда с ними не пое-
дет и останется жить здесь. Правда, 
потом ее забрали обманом. Сказали, 
что везут на праздник в ресторан, а 
сами перевезли в другой пансионат 
в Белокурихе. Чтобы навещать было 
проще. Увезли девчонку… И такое 
бывает. Мы, конечно, по ней скучали, 
но в то же время радовались, потому 
что привезли ее на коляске, а вышла 
она на своих ногах.

Эх раз, еще� раз

В прошлом году социальный 
предприниматель получила грант 
в размере 500 тысяч рублей. На эти 
деньги она сделала ремонт в помеще-
нии и заплатила аренду за несколько 
месяцев.

– Это огромная помощь в нашем 
нелегком труде. В следующем году 
буду вновь подавать заявку на грант. 
Если получится, оборудуем лестницу 
специальным подъемником, чтобы 
постояльцам было проще перемещать-
ся по этажам. Придется добавить часть 
своих средств, но мы к этому готовы, – 
планирует бизнес-леди.

Сегодня для организаций, имею-
щих официальный статус социально-
го предприятия, существует немало 
мер поддержки. В первую очередь, они 
направлены на продвижение бизне-
са. Для них на безвозмездной основе 
создают сайты, печатают рекламную 
продукцию, размещают наружную 
рекламу.

Финансовая поддержка оказывает-
ся с 2021 года. Полученные средства 
можно направить на аренду или ре-
монт помещения, оплату коммуналь-
ных услуг, приобретение оборудова-
ния. А условия для получения гранта 
каждый год улучшаются.

– Раньше после получения фи-
нансовой поддержки от государ-
ства предпринимателю было не-
обходимо трудоустроить не менее 
двух сотрудников, а с этого года 
достаточно взять на работу только 
одного человека. Еще одно важ-
ное изменение, которое приняли 
в этом году, – грант можно полу-
чать повторно. Но не чаще, чем раз 
в три года. Это открывает новые 
возможности для развития соци-
ально направленного бизнеса, – 
подчеркивает Лариса Иванютина, 
руководитель Центра инноваций 
социальной сферы алтайского Фон-
да развития малого и среднего 
предпринимательства.

Инна Ермолаева уже подготовила 
документы. Если ее заявку одобрят, 
то она будет одним из первых пред-
принимателей, кто получает такую 
поддержку повторно. Но самое глав-
ное, что жизнь постояльцев пансио-
ната станет еще комфортнее.

Александр СМИРНОВ

  ГОСПОДДЕРЖКА .

  «АП»–ИНФО .

Дом, где тебе рады

Обмен бумагами

СПРАВКА
В этом году заявки на получе-
ние гранта подали 33 социаль-
ных предпринимателя. Мак-
симальная сумма поддержки 
– 500 тысяч рублей.

Везём грузы
Перевозка автомобильным транспортом  
в Алтайском крае за январь – сентябрь 2023 г.

  ЯЗЫКОМ ЦИФР .

перевезено

13 106,7 
тыс. т

822,8  
млн тонно-км

90,4 %  
к январю – сентябрю 

2022 г.

9,3 % 96,2 % 
к январю – сентябрю 

2022 г.

грузооборот
в том числе  

на коммерческой 
основе

28,2 % 

Источник: Алтайктайстат.

Словарь «АП»
Национальный расчетный депозитарий – это цен-

тральное хранилище ценных бумаг в России, где реги-
стрируется информация обо всех держателях. Также НРД 
является промежуточным звеном хранения иностранных 
ценных бумаг, которые торгуются на Московской и ча-
стично на СПБ биржах.

Euroclear – базирующаяся в Бельгии финансовая ком-
пания, специализирующаяся на расчетах по сделкам с 
ценными бумагами, а также на надежном хранении и 
обслуживании этих активов.

Групповое занятие с психологом.
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Алексей Еськин  следит за котировками  
российских ценных бумаг.

http://publication.pravo.gov.ru/document/0001202311080023
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В памятном письме, напи-
санном Калашниковым в честь 
открытия музея, так уж вышло 
незадолго до кончины, приписка: 
«Мои самые добрые пожелания 
дирекции мемориального музея. 
От Курьи до Барнаула – не ближ-
ний свет. Исключительно для 
поддержания постоянной связи 
между ними, для жизнеобеспе-
чения мемориального музея по-
звольте преподнести в дар его ди-
рекции внедорожник Волжского 
автомобильного завода BA3-21310 
LADA. Этот автомобиль мне был 
вручен 6 мая 2006 года в Москве 
по инициативе генерального ди-
ректора ФГУП «Рособоронэкспорт»
С.В. Чемезова к Дню Победы. Ду-
маю, сейчас и в будущем место его 
именно в Курье, на моей родине, 
среди моих земляков! Пусть по-
служит нашему общему делу –
сохранению преемственности 
и правдивой памяти о прошлом 
нашей страны».

По наказу Михаила Тимофее-
вича, в год, когда генеральному 
конструктору исполнилось 100 
лет, машину поставили на прикол. 
Теперь она стоит во втором здании 
музея, там, где расположен поль-
зующийся особой популярностью 
у школьников зал для стрельбы 
из лазерного оружия.

Благодаря сотрудничеству 
курьинского музея с родными 
и близкими Михаила Тимофее-
вича, ижевским концерном и 
музейным комплексом попол-
нение экспозиций происходит и 
поныне. Одни из последних – по-
дарок, врученный Калашникову 
от наследного принца Иордании 
Мухамада – настенное панно 
«Тайная вечеря», выполненное 
из перламутра, икона «Архангел 
Михаил», переданная спутницей 
Михаила Тимофеевича Файрузой 
Бургановой, парфюм «Сад оружей-
ника», созданный парфюмером 
из Ижевска Ольгой Замиловой 
в честь 100-летия Калашникова.

«С�����  �������  АК – � АК»
На сегодняшний день культур-

ный объект посетило более 150 
тысяч человек. На один год прихо-
дится более 10 тысяч посетителей –
из дальнего и ближнего зарубе-
жья, разных концов страны. Не 
так давно были индийцы, каза-
хи, египтяне, гости из Магадана, 
Керчи, Анапы… «Иной раз ходят 
по залам, и ни слова по-русски. 

Переводчик помогает, конечно. 
А сами только одно слово знают 
и повторяют: «Калашников», – 
рассказывает сотрудник музея 
Анас тасия Трясунова. По ее словам, 
стало традицией привозить детей 
в музей на день рождения. «Уже не 
одни папы, мамы в качестве подар-
ка везут деток к нам на экскурсию. 
А турагенство «Дилижанс-тур» из 
Рубцовска вообще взяло за пра-
вило все каникулы возить к нам 
школьников, и желающих не убав-
ляется. Это ли не патриотическое 
значение?» – делится она.

Книга отзывов музея напол-
нена благодарностями. Некото-
рые строки очень трогательно 
читать. «Самый лучший АК – в 
АК,  то есть в Алтайском крае», 
«Слушали про детство Михаила 
Тимофеевича и плакали. Как же 
это близко, как знакомо. У меня 
бабушка подобные истории рас-
сказывала». Парень, пришедший 
на побывку прямо с линии СВО, 
написал: «Спасибо, мой дорогой 
земляк. Горжусь, что мы родом 
из одних и тех же мест. А автомат 
ваш до сих пор не подводит».

С улыбкой в музее вспоминают 
летнюю историю: в музей, как вид-
но, издалека, с соответствующей 
экипировкой, приехала на вело-
сипедах молодая пара. Оказалось, 
он – чилиец, она – москвичка. Па-
рень колесит по миру, велопуте-
шественник. И свою избранницу 
«заразил». Сказал, только вместе и 
только на великах. Она оставила 
работу, и вместе отправились в 
вояж по России. Одним из пунктов 
сразу наметили далекое алтайское 

село – захотели своими глазами 
посмотреть, где родился талант-
ливый алтайский парень, чье 
детище – автомат Калашникова –
изображено на гербах Мозамбика 
и Зимбабве.

И � �������� , � �� �������
10 ноября, в день рождения 

Михаила Калашникова, у его бюс-
та в Курье собрались взрослые и 
школьники. В отреставрирован-
ной церкви Знамения, где когда-то 
крестили талантливого оружей-
ника, состоялась панихида, на 
которой, к слову, присутствовали 
родные и близкие знаменитого 
земляка. Затем небольшой ми-
тинг у бюста, где застыли в почет-
ном карауле ребята из военно-па-
триотического клуба. Торжество 
продолжилось в стенах музея, 
где директор государственного 
краеведческого музея Наталья 
Вакалова и главный специалист 
Министерства культуры региона 
Анна Лебедева вручили благодар-
ственные письма сотрудникам 
курьинского филиала, а внима-

нию всех присутствующих был 
предложен короткометражный 
фильм, снятый землячкой Еленой 
Хорошавцевой, о детстве Михаи-
ла Тимофеевича, роли в котором 
исполнили сами курьинцы.

«Так сложилось, что у нас жен-
ский, в основном, коллектив. Но 
зато какие старательные, береж-
ные и ответственные сотрудницы 
подобрались! И отзывчивые – ког-
да в районе объявили акцию для 
помощи ребятам, участвующим в 
СВО, каждая посчитала своим дол-
гом связать по одной, а то и по не-
скольку пар шерстяных носков –
даже те, кто давным-давно не 
брал спицы в руки», – рассказы-
вает Елена Тарасова. И добавляет 
просьбу: «Поздравьте от меня кол-
лектив, поблагодарите». Что ж,
с удовольствием откликаемся 
на просьбу. А еще поздравляем 
всех курьинцев и жителей края 
с тем, что мы смогли достойно 
увековечить и продолжаем хра-
нить память нашего именитого 
земляка. 10 лет – первый юбилей. 
Музею еще жить и жить.

Оксана ШИЛЬРЕФ

3СОЦИУМ

Президиум Алтайской краевой общественной организации Все-
российской общественной организации ветеранов (пенсионеров) 
войны, труда, Вооруженных сил и правоохранительных органов 
выражает искренние соболезнования члену президи ума краево-
го Совета ветеранов Алексею Яковлевичу Суханову, его родным и 
близким по поводу преждевременной смерти супруги

Татьяны Васильевны.
Скорбим вместе с вами.

  ТРИБУНА ДЕПУТАТА .

  ДАТА .

А по-русски – только
«Калашников»

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

ОБЪЯВЛЕНИЯ ЧАСТНЫХ ЛИЦ.
ПУБЛИКУЮТСЯ ПО КУПОНАМ.

А
Сдаю

 Комнату в 3-комнатной квартире 
в г. Барнауле (Ленинский район) де-
вушке-студентке. Тел. 8-963-506-9840.

П
Одежду

 Шубу женскую (сурок, разм. 50-52), 
сапоги женские (разм. 38, под замшу), 
все недорого. Тел. 27-20-04.
Куртку «Аляска» (разм. 52, в хорошем 
состоянии), памперсы (1 упаковка,
№ 3, взрослые), сапоги мужские (зим-
ние, разм. 44). Недорого. Тел. 27-20-04.

Автотранспорт,
автопринадлежности
 Диски: литые (б/у, диаметром 14), 
стальные (б/у, диаметром 14). Тел. 
8-913-252-2220.
Автошины и диски (б/у, диаметром 
15). Тел. 8-913-252-2220.

Квартиры, дома
 3-комнатную квартиру в г. Барнау-
ле (67,4 кв. м, ул. Партизанская, д. 146, 

3 этаж, комнаты изолированные, са-
нузел раздельный, лоджия утеплен-
ная, стеклопакет, ремонт косметиче-
ский). Звонить 8-906-967-1324.

Разное
 Кресло-коляску Otto Bock (для взрос-
лых, в отличном состоянии, недоро-
го). Тел. 8-903-947-8897.

Р
 Отдам в добрые руки молодого кота 
(очень ласковый, окрас дымчатый, ку-
дрявый, пушистый, ко всему приучен, 
кастрирован). Тел. 8-913-228-5696.
 Отдам в добрые руки щенков (раз-
личных возрастов и окраса, возмож-
на доставка). Тел. 8-903-992-3885.
Отдам в добрые руки в частный дом 
крупного рыжего молодого кота. Тел. 
8-962-803-2795.
Отдам в добрые руки кошек и котят. 
Тел.: 8 (385-98) 27-3-56, 8-913-218-9906.
Отдам в добрые руки в частный дом 
молодых кошек-мышеловок (тигро-
вого и дымчатого окраса, стерили-
зованы, к туалету приучены). Тел. 
8-962-803-2795.

Фракция КПРФ в краевом Заксобрании регулярно 
отчитывается перед избирателями. Так, в ок-
тябре депутаты фракции посетили Ельцовский 
и Тальменский районы. На встречах с избирате-
лями депутаты-коммунисты рассказывали 
о законотворческой деятельности, работе с 
обращениями граждан. Как правило, на этих 
встречах бывает депутат Государственной 
думы, первый секретарь Алтайского крайкома 
КПРФ Мария Прусакова.

– Депутаты КПРФ в АКЗС 
последовательно добиваются 
реализации программы, с ко-
торой партия шла на выборы, –
рассказал руководитель фрак-
ции Андрей Кривов. – И первой 
законодательной инициативой 
в региональном парламенте 
стало предложение в Государ-
ственную думу об уменьшении 
пенсионного возраста. Затем 
был целый ряд законопроек-
тов, касающихся повышения 
стипендий студентов средних 
специальных учебных заведе-
ний, восстановления всенарод-
ных выборов глав муниципа-
литетов, присвоения звания 
«Ветеран труда» на основе муни-
ципальных наград, согласова-
ния парламентом назначений 
на должности профильных ми-
нистров и ряд других, – пояснил 
Андрей Юрьевич.

Особенность этого созыва 
Алтайского краевого Законо-
дательного Собрания в том, 
что у партии «Единая Россия» 
нет большинства, но нужные 
народу законопроекты КПРФ 
блокируются депутатами крае-
вого парламента. Причем как 
на сессиях при открытом голо-
совании, так и в прохождении 

законодательных инициатив в 
аппарате АКЗС.

Антон Арцибашев, замести-
тель руководителя фракции 
КПРФ в АКЗС:

– Законотворческая деятель-
ность фракции условно подраз-
деляется на три направления.

Во-первых, это реализация 
предложений из нашей про-
граммы, с которой КПРФ шла 
на выборы в сентябре 2021 года 
(возврат прежнего пенсионного 
возраста; всенародные выборы 
глав городов и районов; повы-
шение стипендий; расширение 
оснований для присвоения зва-
ния «Ветеран труда»).

Во-вторых, расширение пол-
номочий краевого парламента, 
что влечет принятие решений 
после их публичного обсужде-
ния (утверждение плана прива-
тизации; расширение перечня 
министров, назначаемых по 
согласованию с АКЗС; опреде-
ление величины минималь-
ного взноса на капитальный 
ремонт).

И, наконец, воспрепятствова-
ние принятию законов, направ-
ленных на ухудшение положе-
ния жителей края (о снижении 
объемов льготной древесины, 

выделяемой гражданам на стро-
ительство жилья и ремонт; о 
запрете пребывания возле во-
доемов подросткам до 18 лет 
без сопровождения взрослых; 
многочисленных изменениях 
в Кодексе о выборах и т. д.), –
рассказал Антон Игоревич.

К�� ����������
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ЯНВАРЬ. В связи с предсто-
ящими выборами губернатора 
фракция внесла на сессию ини-
циативы о снижении «муници-
пального фильтра» с 7% до 5% 
и проведении краевого народ-
ного опроса по неприменению 
дистанционного электронного 
голосования (ДЭГ). Инициативы 
не прошли.

ФЕВРАЛЬ. Внесен законопро-
ект о передаче АКЗС полномо-
чий по утверждению плана 
приватизации (совместно с 
фракцией «Справедливая Рос-

сия – За правду»). За проголосо-
вали только 28 депутатов. Фрак-
ция «Единая Россия» голосовала 
против.

Только коммунисты голосо-
вали против сокращения объ-
емов выделяемой гражданам 
древесины на строительство 
и ремонт жилого дома. Также 
только депутаты фракции КПРФ 
проголосовали против зако-
нодательной инициативы об 
упразднении Новичихинского 
районного суда. Не поддержали 
отчет о приватизации госиму-
щества по итогам 2022 года.

МАРТ. Только фракция КПРФ 
проголосовала против возмож-
ности применения ДЭГ на вы-
борах. Депутаты-коммунисты 
предлагали АКЗС поддержать 
внесенный КПРФ в Госдуму «Из-
бирательный кодекс России». 
Первый законопроект прошел, 
второй – нет.

АПРЕЛЬ. Коммунисты вы-
ступили против запрета на-
хождения подростков, прежде 
всего 16–18-летних, на водных 

объектах без сопровождения 
лиц, достигших возраста 18 лет.

МАЙ. При обсуждении отче-
та губернатора фракция КПРФ 
заявила, что считает работу 
правительства края неудов-
летворительной (за последние 
5 лет реальные доходы снизи-
лись на 13,5%, население края 
сократилось более чем на 200 
тыс. человек, в 2022 году выяв-
ляли по две взятки в неделю…) 
и голосовала против.

ИЮНЬ. Депутаты КПРФ 
голосовали против внесения 
очередных изменений в Кодекс 
о выборах, существенно огра-
ничивающих наблюдение за 
ходом голосования и подсчетом 
голосов.

АВГУСТ. Фракция КПРФ 
предложила увеличить число 
министров, назначаемых губер-
натором с согласия депутатского 
корпуса (сейчас АКЗС утвержда-
ет назначение министров фи-
нансов и экономического раз-
вития, предложено добавить 
глав Минстроя, Минтранса, 
Минздрава и Минсоцзащи-
ты). Инициативу поддержали 
только справедливороссы и еще 
пара депутатов. Фракция ЛДПР 
воздержалась, а единороссы не 
голосовали вообще, хотя находи-
лись в зале. Законопроект КПРФ 
не прошел.

Коммунисты предложили 
АКЗС обратиться в правитель-
ство края о присоединении 
к всероссийской программе 
«Школьное молоко» (ежеднев-
но бесплатно выделять 200 мл 
молока каждому школьнику). 
Совещательный орган «Совет 
АКЗС», где большинство у «Еди-

ной России», незаконно его в 
проект повестки дня сессии 
не включил.

По вопросу назначения на 
должность Уполномоченного 
по правам человека коммуни-
сты поддержали кандидатуру 
Марины Афанасьевой, у которой 
имеется опыт правозащитной 
деятельности. Но при тайном 
голосовании она получила толь-
ко 22 голоса, а 39 – единоросс 
Антон Васильев.

СЕНТЯБРЬ. Фракция КПРФ 
единственная голосовала про-
тив изменений в закон о ми-
тингах, который значительно 
ограничивает места, в которых 
могут проводиться публичные 
массовые мероприятия.

ОКТЯБРЬ. Только фракция 
КПРФ голосовала против при-
нятия бюджета на 2024 год из-за 
сокращения расходов на социа-
льную политику, образование, 
культуру и некоторые иные 
позиции. Также коммунисты 
голосовали против закона об 
объединении двух сельсоветов 
в Благовещенском районе.

Андрей Кривов, руководи-
тель фракции КПРФ:

– На ноябрьскую сессию нами 
внесен вопрос о поправках в за-
кон по капремонту. Мы будем до-
биваться, чтобы минимальный 
размер взноса на капитальный 
ремонт устанавливался не Пра-
вительством Алтайского края 
(в декабре 2022 года повышен 
на 50%, никакие обоснования 
нигде мы не нашли), а гласно 
краевым Законодательным 
Собранием.

Подготовил
Юрий КРАСИЛЬНИКОВ

Отчёт фракции КПРФ о работе в Законодательном Собрании

Извещение
о месте, порядке ознакомления и согласовании проекта

межевания земельного участка
Заказчик кадастровых работ: Галицкая Лариса Анатольевна

(РФ, Алтайский край, Красногорский район, с. Красногорское, пер. 
Мопровский, д. 13, тел. 8-963-526-5211).

Кадастровый инженер, подготовивший проект межевания: Сапро-
нов Вадим Васильевич (659500, Алтайский край, Красногорский рай-
он, с. Красногорское, ул. Советская, д. 99, каб. 22в, atikrsq@altbti.ru, тел.:
8 (385-35) 22-0-70, 8-962-821-0319), квалификационный аттестат № 22-10-62.

Исходный земельный участок с кадастровым номером 
22:20:000000:28, описание местоположения: Алтайский край, Крас-
ногорский район, АОЗТ «Бия».

Ознакомиться с проектом межевания земельного участка, направ-
лять письменные обоснованные возражения относительно размера 
и местоположения границ выделяемого земельного участка можно в 
течение 30 дней со дня опубликования извещения в газете по адре-
су кадастрового инженера, а также в орган регистрации прав по ме-
сту расположения такого земельного участка.

Извещение
об утверждении результатов определения кадастровой стоимости
объектов недвижимости на территории Алтайского края, а также 
о порядке рассмотрения заявлений об исправлении ошибок, до-

пущенных при определении кадастровой стоимости
В соответствии с Федеральным законом от 03.07.2016 № 237-ФЗ

«О государственной кадастровой оценке» (далее – Закон), распоряже-
нием Алтайкрайимущества от 14.04.2022 № 383 КГБУ «Алтайский 
центр недвижимости и государственной кадастровой оценки» (далее 
– Учреждение) в 2023 году проведена государственная кадастровая 
оценка зданий, помещений, сооружений, объектов незавершенного 
строительства, машино-мест, учтенных в Едином государственном 
реестре недвижимости (далее – ЕГРН) на территории Алтайского края.

Результаты определения кадастровой стоимости указанных объ-
ектов недвижимости утверждены приказом Алтайкрайимущества 
от 09.11.2023 № 181 и размещены на официальном сайте Алтайкрай-
имущества (https://im.alregn.ru) в разделе «Кадастровая оценка». При-
каз вступает в силу с 12.12.2023.

На основании ст. 21 Закона Учреждение осуществляет прием заяв-
лений об исправлении ошибок, допущенных при определении када-
стровой стоимости (далее – заявление об исправлении ошибок). Фор-
ма заявления об исправлении ошибок и требования к ее заполнению 
утверждены приказом Росреестра от 06.08.2020 № П/0286.

Заявление об исправлении ошибок может быть подано в тече-
ние 5 лет со дня внесения в ЕГРН сведений о соответствующей када-
стровой стоимости любыми юридическими и физическими лица-
ми, органами государственной власти и местного самоуправления.

Способы подачи заявления об исправлении ошибок:
– почтовым отправлением: 656015, г. Барнаул, ул. Деповская, 7г;
– в электронном виде на адрес электронной почты: altkadastr@

altkadastr.ru;
– при личном обращении в Учреждение через специализирован-

ный ящик, установленный в фойе первого этажа, по адресу: г. Бар-
наул, ул. Деповская, 7г, время приема: понедельник–четверг с 8.00 до 
17.00, пятница с 8.00 до 16.00;

– при личном обращении в КАУ «МФЦ», адреса структурных под-
разделений КАУ «МФЦ», а также время приема можно уточнить на 
сайте www.mfc22.ru.

Заявление об исправлении ошибок должно содержать:
1) фамилию, имя и отчество (последнее – при наличии) физиче-

ского лица, полное наименование юридического лица, номер телефо-
на, почтовый адрес и адрес электронной почты (при наличии) лица, 
подавшего заявление;

2) кадастровый номер объекта недвижимости (объектов недвижи-
мости), в отношении которого подается заявление;

3) указание на содержание ошибок, допущенных при определе-
нии кадастровой стоимости, с указанием (при необходимости) номе-
ров страниц (разделов) отчета, на которых находятся такие ошибки, 
а также обоснование отнесения соответствующих сведений, указан-
ных в отчете, к ошибочным сведениям.

К заявлению об исправлении ошибок могут быть приложены до-
кументы, подтверждающие наличие указанных ошибок, а также 
иные документы, содержащие сведения о характеристиках объек-
та недвижимости.

Срок рассмотрения заявления составляет 30 дней со дня посту-
пления.

По итогам рассмотрения заявления об исправлении ошибок Уч-
реждением принимается одно из следующих решений:

1) об удовлетворении заявления и необходимости пересчета ка-
дастровой стоимости в связи с наличием ошибок, допущенных при 
определении кадастровой стоимости;

2) об отказе в пересчете кадастровой стоимости, если наличие 
ошибок, допущенных при определении кадастровой стоимости, не 
выявлено.

О принятом решении Учреждение информирует заявителя в те-
чение 3 рабочих дней со дня принятия такого решения.

Исправление ошибок, допущенных при определении кадастро-
вой стоимости, осуществляется в течение 45 дней со дня поступле-
ния заявления.

Решение Учреждения, принятое по итогам рассмотрения заявле-
ния об исправлении ошибок, может быть оспорено в суде. В случае 
принятия судом решения о признании решения об отказе в исправ-
лении ошибок незаконным Учреждение обеспечивает исправление 
таких ошибок.

Получить консультацию можно по телефонам: 8 (3852) 29-04-21, 
29-04-22, 29-04-23, 29-04-69.

  АГРОВЕСТИ .

Уведомление
Филиал федерального государственного унитарного предпри-

ятия «Охрана» Федеральной службы войск национальной гвардии 
Российской Федерации по Алтайскому краю уведомляет своих 
клиентов об увеличении с 1 января 2024 года тарифов на оказание 
услуг по охране квартир и домовладений: эксплуатационно-тех-
ническое обслуживание средств сигнализации сотрудниками фи-
лиала ФГУП «Охрана» Росгвардии по Алтайскому краю составит 
108 рублей в месяц, тел. для справок 8 (3852) 50-21-80.

СПРАВКА
Открытию «Мемориального музея Калашникова М.Т.»
предшествовала огромная подготовительная рабо-
та в течение четырех лет. За это время была прове-
дена крупномасштабная реконструкция памятника 
архитектуры деревянного зодчества регио нального 
значения, переданного для создания музея. Здание 
было построено в 1905 г. для сельской школы.

 Утерянную зачетную книжку № 1922115, выданную АГАУ в 2019 го-
ду на имя Павлова Александра Александровича, считать недействи-
тельной.

Присоединяйтесь к группам 
«Алтайской правды» в социальных сетях.
Общайтесь, участвуйте в акциях и розыгрышах!

х.

Реклама

По вопросам рекламы обращайтесь по телефонам:
(3852) 634-616, 633-478. Ре

кл
ам

а

Мискантус –
аналог хлопчатника
Новую для РФ сельхозкультуру рекомен-

дуют выращивать в Сибири ученые-аграр-
ники.

В ноябре ученые Института цитологии и ге-
нетики Сибирского отделения РАН сообщили о 
том, что начали внедрять в сельское хозяйство 
России новую культуру для получения целлюло-
зы – мискантус. Ученые предполагают, что
с 1 га полей мискантуса можно будет получить до
4 тонн целлюлозы. Предприятия по переработке 
экзотического растения планируют запустить 
в Новосибирской и Калининградской областях.

Растения содержат до 50% целлюлозы, поэтому 
их выращивание позволяет сохранить леса, на 
восстановление которых требуется более 70 лет. 
Мискантус устойчив к холодам, ограниченной 
влажности, способен расти на землях низкого 
качества и дает высокие урожаи.

В России, как в Греции,
всё есть

Доля продуктов российского производства 
по большинству категорий на полках сетевых 
магазинов достигает 90% и выше, заявил 
статс-секретарь – замглавы Минпромторга 
РФ Виктор Евтухов.

Ранее Евтухов в интервью ТАСС отмечал, что 
необходимости убирать весь импортный товар 
с полок магазинов нет. По его словам, у покупа-
теля должна оставаться возможность выбора.

«Сахарно морожено
на блюдечки положено»

Производство белорусского мороженого 
запустят в китайской провинции Ляонин.

«Белоруссии необходимо создавать совмест-
ные предприятия с КНР не только на своей 
территории, но и в Китае по переработке бело-
русского сырья: целлюлозы, удобрений, сухого 
молока, мясной продукции, продукции дере-
вообработки», – сказал министр экономики 
Александр Червяков на международной выс-
тавке импорта в Шанхае. Он подчеркнул, что 
надо предоставлять китайскому потребителю 
товары с высокой добавленной стоимостью.

Пчёлы-пограничники
В Индии используют пчел для противо-

действия контрабанде на границе с Бан-
гладеш.

Пограничники Индии установили пчели-
ные ульи на заборе на границе с Бангладеш в 
Западной Бенгалии на востоке страны для про-
тиводействия деятельности контрабандистов. 
Об этом сообщает еженедельник Defense News.

Для этого региона характерны такие транс-
граничные преступления, как контрабанда 
скота, золота, серебра и наркотиков. В прошлом 
были случаи, когда злоумышленники перереза-
ли забор для осуществления своей незаконной 
деятельности.

Теперь же наличие ульев на заборе не позво-
лит контрабандистам его повредить, посколь-
ку любая такая попытка может потревожить 
пчел, и они могут нанести серьезные травмы 
нарушителям госграницы.
По материалам российских СМИ подготовил

Олег АНТОНОВ

Музейный комплекс Калашникова стал украшением Курьи.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

МОЗАИКА

КСТАТИ
Конкурс «Большая перемена» – флагманский проект Российского 
«Движения Первых». Его соорганизатором выступает Феде-
ральное агентство по делам молодежи (Росмолодёжь). Конкурс 
входит в линейку президентской платформы «Россия – страна 
возможностей». «Большая перемена» проводится при поддержке 
Министерства просвещения РФ и Министерства науки и высшего 
образования РФ.

  ЗНАЙ НАШИХ! .

Вива Виктория!

На чём хотели 
нажиться…

Руководители ООО «Алвитфарм» обвиня-
ются в мошенничестве и сбыте недоброкаче-
ственных лекарственных препаратов в особо 
крупном размере. Уголовное дело в отношении 
них направлено в суд.

На поставку двух дорогостоящих препаратов, 
предназначенных для лечения онкологических 
заболеваний, между Министерством здравоохра-
нения Алтайского края, КГБУЗ «Алтайский онко-
логический диспансер» и ООО «Алвитфарм» были 
заключены договоры. Сумма контрактов составила 
более 30 млн рублей.

Директор фирмы и коммерческий директор 
решили схитрить. Они доставили недоброкаче-
ственные лекарства под видом оригинальных. При 
этом сертификаты, подтверждавшие качество и 
подлинность препаратов, также оказались недо-
стоверными, сообщила «АП» помощник руково-
дителя управления регионального Следкома РФ 
Ольга Чеснокова.

В отношении ловкачей было возбуждено уго-
ловное дело. В ходе следствия также выяснилось, 
что жизненно необходимые препараты не приоб-
ретались у добросовестного производителя. Кро-
ме того, при их перевозке были грубо нарушены 
условия хранения: не соблюдался необходимый 
температурный режим.

Теперь суд решит, какой будет дальнейшая 
судьба махинаторов. На имущество фигуран-
тов наложен арест на общую сумму более 4 млн 
рублей.

Был убедителен
Аферист, выманивший более 47 млн рублей 

у доверчивых жителей нашего региона под 
предлогом инвестиций в бизнес, взят под 
стражу в зале суда.

Позиционируя себя успешным предпринимателем, 
занимающимся реализацией сельхозпродукции, 
мужчина привлекал деньги населения. При этом он 
обещал инвесторам не только вернуть то, что они 
вложили, но еще и высокие дивиденды, рассказала 
«АП» помощник прокурора Алтайского края Мария 
Антошкина.

Всего поверили бизнесмену-«сказочнику» 
8 человек. У нах было похищено в общей сложно-
сти свыше 47 млн рублей. Вот только добром для 
афериста это не кончилось.

Суд приговорил 31-летнего мужчину к 3 годам 
6 месяцам лишения свободы с отбыванием в ис-
правительной колонии общего режима.

Коварная 
гостья

Полицейские задержали в Барнауле местную 
жительницу, позарившуюся на ювелирные 
украшения своей подруги.

В отдел полиции Индустриального района Управ-
ления МВД России по Барнаулу поступило заявление 
от 40-летней горожанки. Женщина пожаловалась, 
что ее знакомая тайно похитила у нее серебряную 
и золотую цепочки, два золотых кольца и сережку. 
Их общая стоимость составила 296 000 рублей.

В этот же день сотрудники отдельного батальона 
патрульно-постовой службы полиции по подозрению 
в этом преступлении задержали 40-летнюю житель-
ницу краевой столицы, ранее, кстати, не судимую. Она 
отрицать свою вину не стала и в краже призналась. 
Рассказала, что в тот вечер вместе с подругой угоща-
лась алкоголем у той в квартире. Воспользовавшись 
моментом, когда хозяйка отлучилась, гостья взяла 
в шкафу из шкатулки золотые украшения, которые 
в дальнейшем хотела продать. Она объяснила свой 
поступок тяжелым материальным положением.

Похищенное она сбыть не успела, все украденные 
драгоценности изъяты при задержании.

Тамара ЛОГИНОВА

Ура! Победа!

Рубцовская школьница победила во Всероссийском конкурсе 
«Большая перемена» и получила миллион рублей.

К���������� �� ��-������

Завершился четвертый Всерос-
сийский конкурс «Большая переме-
на». Его победителем стала ученица 
11 класса лицея «Эрудит» Виктория 
Клочкова из Рубцовска, которая уже 
дважды была полуфиналистом дан-
ного конкурса.

В этом году в «Большой перемене» 
приняли участие более трех милли-
онов человек. За победу в финале 
боролись 1500 старшеклассников со 
всех регионов страны. Все конкурс-
ные испытания четвертого сезона 
были объединены темой «Горжусь 
Россией!». В финале особое внимание 
уделили традициям и семейным 
ценностям.

О ������ � �����������  
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О конкурсе Вика узнала от мамы 
три года назад. Призы, поездка в 
«Артек», возможность завести но-
вые знакомства – все это так при-
влекательно! Тогда она не знала, 
что это выльется в нечто масштаб-
ное и значимое в ее жизни. Два 
года выходила в полуфинал, но 
в 2023-м была настроена только 
на победу!

Конкурс длился восемь месяцев. 
За это время участники разрабаты-
вали проекты, решали кейсовые 
задания. На дистанционном этапе 
Вика создала бренд-персонаж для 
Банка России, который должен не-
сти смысл важности финансовой 
грамотности для молодежи.

– Я его придумала в виде кота, 
потому что он больше всего нравит-
ся современным подросткам. Про-
водила анкетирование, узнавала у 
ребят, какие персонажи им ближе и 
почему, какие цвета они предпочи-
тают, какой возраст должен быть у 
персонажа. В итоге получился кот, –
объясняет девушка.

К�������� � ������
Два очных этапа конкурса – 

полуфинал и финал – проходили 
в детских центрах «Океан» и «Ар-
тек». Это была командная работа 
над решением поставленных задач. 
На завершающем этапе Виктория 
с ребятами разработала игру для 
подростков, направленную на укреп-
ление семейных ценностей.

До финала у рубцовской школь-
ницы уже была накоплена солид-

ная сумма личных баллов. Они 
выставлялись прежде всего за уме-
ние работать в группе, но при этом 
внедрять себя в команду, т.е. быть 
и исполнителем, и лидером, и орга-
низатором. Если баллы за личные 
компетенции у всех были разные, 
то командные – общие. Победителя 
выбирали по сумме баллов. Но для 
этого и команде надо было набрать 
их много.

– Два года я была участником по-
луфинала, и накопленный опыт 
помог выйти в финал и победить. 
Самое главное, что я вынесла из это-
го конкурса на протяжении трех 
лет: нужно идти до конца, хотя 
местами бывает трудно, – говорит 
Виктория.

И������ 
��� �����������

Директор лицея «Эрудит» Веро-
ника Чанцова отмечает, что Вика 
Клочкова – яркая, неординарная 
личность. Школа ею гордилась и до 
того, как она выиграла этот конкурс.

– Ее победа – это история про 
возможности, про труд, упорный, 
настойчивый, про веру в себя, – под-
черкивает директор.

Кстати, одиннадцатиклассница 
прекрасно учится, претендует на 
медаль. В «Артеке» она тоже ходила 
на занятия, чтобы не отстать от про-
граммы, и в ее табеле одни пятерки. 

С��� 
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Свое будущее Виктория хочет свя-
зать со сферой режиссуры и продю-
сирования. Как победитель, она по-
лучила премию в миллион рублей. 
На эти деньги девушка планирует 
открыть свой продакшн. Они станут 
начальным вкладом в собственное 
дело и в дальнейшем помогут ей раз-
виваться в этой сфере.

– Хочу поступить в Санкт-Пе-
тербургский государственный 
институт кино и телевидения на 
специальность «Реклама и связи 
с общественностью» и в дальней-
шем реализовываться в этой сфе-
ре: снимать музыкальные клипы, 
продюсировать их, а также рабо-
тать с рекламой, – делится плана-
ми Вика. – Я давно понимала, что 
мне нравится смотреть рекламу и 
анализировать ее с точки зрения 
картинки: как выстроен кадр, как 
написан сценарий.

В этом году она решила попро-
бовать себя в новом деле и уже 
сняла свой первый музыкальный 
клип на национальном открытом 
чемпионате «Арт-мастерс», а также 
тизер к русской народной сказке 
про Василису Прекрасную и рек-
ламу для Российских железных 
дорог.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ
(фото из личного архива 
Виктории Клочковой)

  СВОБОДНОЕ ВРЕМЯ .

После третьего звонка 
не пустят

Главный режиссер Алтайского краевого 
театра драмы им. В.М. Шукшина Георгий 
Цнобиладзе обратил внимание на серьезную 
проблему.

Он сообщил, что в театр не будут пускать опо-
здавших на спектакль зрителей.

«Вход в зал после третьего звонка запрещен. 
Мы не пустим вас в зрительный зал после начала 
спектакля», – говорится в обращении.

По словам режиссера, долгие месяцы театр 
готовит спектакль. Уходит много времени, 
чтобы настроить звук, свет, музыку. Важно 
каждое движение артиста. Зрители, заплатив-
шие за билет, хотят полностью погрузиться в 
атмосферу. Однако нередко бывает, когда люди 
опаздывают и отвлекают остальных светом 
телефонов. Порой приходится поднимать це-
лый ряд, чтобы пройти вглубь зала.

В виде редкого исключения опоздавшим могут 
предложить пройти на балкон. Но и там сидят 
люди, а потому шансы малы.

«Вы можете опаздывать на самолет и на поезд, 
на работу, на учебу в школу и институт, но в те-
атр, пожалуйста, приходите заранее – спокойно 
снять верхнюю одежду, выпить чашку кофе, от-
дышаться и настроиться. Иначе зачем вообще 
театр?», – считает режиссер.

Точка притяжения
Жителей Бийска уже мало чем удивишь. Еще 

не так давно по улицам наукограда бродила ко-
суля, а теперь по центру города гуляют коровы.

Пасущихся животных местные жители заме-
тили 10 ноября. Коровы гуляли по Петровскому 
бульвару, щипали травку и отдыхали.

В соцсетях некоторые пользователи попросили 
хозяев следить за своими животными.

«Хозяева, заберите своих коровок, пока с ними 
ничего не случилось», – пишет участник сообще-
ства «Инцидент Бийск».

Судя по всему, это далеко не первая прогулка 
коров по улицам наукограда. И вроде даже изве-
стен хозяин любительниц полежать на газоне.

«Будто коров не видели никогда. Уже третий пост 
про них. В шоке я вообще», – негодует комментатор.

А вообще горожане уже хором задаются во-
просом: почему всех животных тянет именно 
в Бийск? Косули, верблюды, коровы… Кто же 
станет следующим гостем?

Белкин парк
Барнаульский парк «Изумрудный» продол-

жает привлекать внимание посетителей. Не 
так давно в нем установили памятник белке 
из искусственного ротанга, открыли отре-
ставрированную статую Кузнеца. А теперь 
появился еще один не просто интересный, 
но и полезный объект.

Речь идет о контейнере для сбора пластика. 
Сделан он снова в виде белки. Это неудивитель-
но, ведь лесной зверек – символ «Изумрудного».

Сотрудники парка отметили, что отходы будут 
вывозить и перерабатывать. Приносить можно 
стаканчики с маркировкой ПЭТ, а также бутылки 
вместе с крышкой, предварительно смяв емкость.

А вскоре появится контейнер для сбора бата-
реек. Руководство парка обещает, что его тоже 
сделают необычным.

Дмитрий СЕРДОВ

 КРИМИНАЛ .

Юность 
моей старости

Снижение числа работающих пенсионе-
ров в России прокомментировал глава 
Минфина Антон Силуанов, назвав три 
причины. С ним согласится далеко не 
каждый человек, достигший возраста, 
именуемого ныне предпенсионным.

Итак, пенсионеры не работают, по мнению Антона 
Германовича, потому что: 1. Пенсии регулярно индек-
сируются, пожилым людям нет нужды работать. 2. 
Каждый из них просто мечтает стать пожизненной 
нянькой для внуков. 3. Здоровье не позволяет, и этот 
пункт, пожалуй, единственный неоспоримый. Лю-
дям за пятьдесят уже не надо объяснять, что такое 
гипертония и бессонница с тахикардией.

В России более 41 млн пенсионеров, из них работа-
ют, по статистике, лишь 7,5 млн (в Алтайском крае –
более 700 тыс. и 108 тыс. соответственно). Средний 
размер пенсии неработающего пожилого человека, 
согласно данным Социального фонда РФ – 20,3 тыс. 
рублей. У работающего – 16,5, за счет того, что он «про-
летает» мимо индексации. Сам по себе этот факт не 
вяжется с понятием социальной справедливости, 
ибо жизнь – воронка, в которую с одинаковой скоро-
стью улетают годы любого из нас. Каждому должно 
воздаваться по вере его, а также по готовности быть 
полезным обществу, преодолевая хвори и возраст.

Чем старше, тем меньше дел удается утрамбовать 
в стандартные 24 часа. Даже в девяностые, когда не 
было ни зарплат, ни надежды на будущее, находились 
силы, чтобы совмещать три подработки и растить 
детей. Ну да бог с ним, выжили. Хватило ведь и доб-
рых времен на наш век. Есть хорошая квартира, 
взрослые сыновья женаты, и даже достаток кое-ка-
кой образовался, чтобы на море в отпуск ездить. Ка-
залось бы, живи да радуйся, работай, отсыпайся по 
выходным, а на досуге думай, чего тебе хочется на 
пороге «юности старости».

Помогать детям растить внуков надо, это я знаю 
точно, так как сама когда-то хлебнула лиха без по-
мощи бабушек. Но кто сказал, что для этого надо 
обязательно уходить с работы?

Готовы ли вы расстаться с любимой профессией? 
С коллегами, многие из которых давно стали друзья-
ми? С половинкой своей души… С уважением близких, 
которые гордятся тобой и считаются с твоим мнени-
ем. С возможностью держать наготове собранный 
чемодан на случай нечаянного тура… Ведь зарпла-
та плюс пенсия – это уже кое-что, даже если первое 
меньше второго (увы, так бывает). К слову, и внуку 
интересней рядом с «движовой» бабушкой. А для 
самых маленьких можно ведь просто нанять няню.

Пусть заслуженный отдых случится в свое время. 
По велению души, а не под диктовку финансов, кото-
рые даже у работающих людей вечно поют романсы. 
А индексацией надо бы порадовать работающих «пен-
сов», уважаемый Минфин. Они заслужили.

Тамара ПОПОВА

  РАКУРС .

  ПРИРОДА И ЛЮДИ .

Фифины дети
В барнаульском зоопарке вновь 
пополнение. В этот раз любим-
цы публики – бенгальские тигры 
Маяк и Фифа дали потомство, и 
на свет появились два котенка.

Пока тигрята активно изучают 
свой домик и иногда даже выгляды-

вают вслед матери, когда она уходит 
за обедом.

Как назовут потомство, пока также 
неизвестно, вероятно, этот вопрос 
сотрудники зоопарка поднимут вновь, 
когда станет известен пол малышей.

Никита 
ИВАНОВ
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